

# RAPPORT MORAL DE L'ANNÉE 2017

## AGO 2018

Le rapport moral nous force à « lever la tête du guidon » et à mesurer la tâche accomplie par nous tous, adhérents, bénévoles, administrateurs et salariés de la CRIIRAD. Il convient maintenant de faire le point sur la cohérence avec le programme d'orientation présenté à l'AG 2017.

### **Retour sur les propositions de projets présentés à l'AG 2017**

Les orientations 2017 portaient sur 6 points principaux :

#### **• Réseau de surveillance de la radioactivité**

Malgré le désengagement de la région, nous avons poursuivi de manière normale l'exploitation du réseau de balises. Il a été sollicité à plusieurs reprises en 2017 lors de l'épisode de détection d'Iode 131 dans l'atmosphère européenne, des incidents à la centrale du Bugey, des incendies des installations Triade et STMI au Tricastin et de la détection du nuage de Ruthénium 106 (voir TU 76).

Le réseau a été étendu sur Pérouges et les projets de Lyon, d'Echirolles et de Genève ont continué à être discutés avec les partenaires potentiels.

#### **• Matériaux de construction naturellement riches en éléments radioactifs**

Le rapport de notre étude a été mis en ligne. Nous avons étudié la nouvelle réglementation et nous poursuivrons ce travail en 2018. Nous avons également travaillé ce sujet sous l'angle de l'origine des matériaux, c'est-à-dire les carrières, en apportant notre soutien aux associations proches de la mine de Saint-Julien-Molin-Molette (voir TU 76 et 77) et en alertant sur les faiblesses du dispositif de protection.

#### **• Formation des professionnels du bâtiment sur le radon**

Au début 2018, nous avons formé plu-

sieurs professionnels de l'Agence Qualité Bâtiment (AQC). Un article du TU 75 synthétise nos recommandations dans ce domaine.

#### **• Utilisation de composés radioactifs dans le domaine médical**

Conformément à nos projets, nous avons analysé les impacts des scintigraphies au Technétium 99 et avons formulé des recommandations dans le TU 77.

#### **• La participation aux travaux du Collectif Mines d'Uranium**

L'activité a été riche autour de la visite d'Almoustapha Alhacen en France et de la série de conférences organisées à l'occasion de sa venue (TU 75). Les travaux avec le Collectif Mines d'Uranium ont abouti à la sollicitation d'un rendez-vous auprès du Ministre de la Transition Ecologique et Solidaire. La participation au Forum Social Mondial Sans Nucléaire a été une occasion d'échanges et de présentation de l'expertise de la CRIIRAD à des représentants de nombreux pays

#### **• Impact des engrais naturellement riches en éléments radioactifs**

C'est le sujet que nous n'avons pas eu la possibilité de traiter, mais il ne sera pas oublié et nous tenterons d'y revenir en 2018.

### **La vie associative en 2017**

En dehors des travaux du laboratoire, la vie associative a également été riche, et peut se résumer autour de 3 grands constats :

### ◆ Des bénévoles toujours actifs et engagés

La liste des salons et des conférences du rapport d'activité le mettent clairement en évidence : l'apport des bénévoles est primordial pour la CRIIRAD. Nous avons tenté cette année de mesurer leur investissement avec plus de précision : ce sont près de 5000 heures qu'ils ont dédié à la CRIIRAD ! Nous ne pouvons que leur tirer notre chapeau !

### ◆ Le support indéfectible des adhérents et des sympathisants en 2017

Le rapport financier montre que les adhérents et sympathisants ont continué à apporter une contribution exceptionnelle en 2017, nous procurant les moyens nécessaires à l'établissement d'un nouvel équilibre économique tout en poursuivant nos actions de fond.

### ◆ Les bénéfices d'une relation étroite avec les associations

L'exemple du CMU est emblématique : la collaboration entre associations apporte un bénéfice à chacune d'entre elles. Plusieurs de nos conférences, stages ou ateliers ont été organisés par d'autres organisations. A travers ces collaborations, la CRIIRAD peut mieux connaître les besoins de nos concitoyens et collecter des informations enrichissantes pour nos dossiers. 2017 a vu bon nombre de ces collaborations.

## La préparation de l'avenir

Le rapport d'orientation fournit les grandes lignes de nos projets pour 2018, mais l'année 2017 a été marquée par un important travail de préparation de l'avenir.

### ◆ Une nouvelle présidence

La préparation du changement de présidence à l'issue de la prochaine assemblée générale a fait l'objet d'un travail primordial de transmission. Les deux articles des TU 75 et 77 nous ont permis d'échanger avec Roland Desbordes. Un transfert de connaissances et de répartition des activités jusque-là prises en charge par Roland a été initié vers les administrateurs et se poursuivra dans les mois qui viennent.

### ◆ Le financement de la CRIIRAD

En 2017, la préparation de dossiers de collecte de fond nous a permis de mettre en place cette réflexion de manière à nous assurer que notre vision, nos missions et nos valeurs soient clairement exprimées, partagées et perçues par notre entourage et nos interlocuteurs.

## Une année cohérente avec les engagements

Notre engagement de réagir à l'actualité pour pouvoir répondre avec pertinence aux questions de nos concitoyens, nous pousse régulièrement à faire des choix. Le sujet des engrais nous paraissait revêtir un niveau d'urgence moindre que le besoin d'enquêter sur le nuage de Ruthénium ou de réagir aux consultations nationales sur l'EPR et sur les pièces de Creusot-Forges.

Certains projets présentés à l'AG 2017 dépendaient de l'obtention d'un financement qui n'a pas pu se concrétiser pour le moment, mais nos recherches sont toujours en cours.

D'une manière globale, les actions de 2017 nous semblent être en cohérence avec l'objet et les valeurs de notre association et les engagements de la dernière AG.